




потребление природного газа, уве-
личившись всего на 0,9 млрд куб. м, 
или 0,6%, при снижении уровня 
потребления в прочих секторах 
на 4,9%. Основными причинами 
стагнации спроса на природный газ 
в энергетическом секторе стал рост 
выработки ГЭС, АЭС и ветровой 
электроэнергетики.

Повышение европейских цен 
на выбросы CO2 в прошлом году 
внесло свою лепту в снижении 

спроса на минеральные виды топ-
лива. Но для экономики газо-
вой генерации рост мировых цен 
на уголь и выбросы CO2 имел поло-
жительный эффект, повысив конку-
рентоспособность газовой электро-
генерации по сравнению с уголь-
ной. В Германии, исходя из текущей 
рыночной конъюнктуры, наиболее 
эффективные газовые электростан-
ции более рентабельны, чем уголь-
ные со средним КПД. В Велико-

британии, где ВИЭ играют гораздо 
менее заметную роль и где действует 
дополнительный сбор на выбросы 
парниковых газов, газовая гене-
рация продолжает обеспечивать 
более высокую маржу производите-
лям электроэнергии, чем угольные 
электростанции. От услуг угольных 
электростанций британцы соби-
раются полностью отказаться уже 
в 2025 году.

Замедление темпов экономиче-
ского роста стало причиной недо-
потребления дальним зарубежьем 
нескольких млрд куб. м газа. Основ-
ную лепту в этот недобор внесла 
Турция, где по итогам года спрос 
на российский газ на фоне экономи-
ческого кризиса упал с 29 до 24 млрд 
куб. м. В странах ЕС и еврозоны 
замедление экономики существен-
ного влияния на отборы газа не ока-
зало, тем не менее об экономическом 
росте стоит упомянуть особо.

Индекс промышленного про-
изводства в ЕС в январе-октябре 
2018 года составил 2% после значи-
тельного снижения по сравнению 
с аналогичным периодом 2017 года. 
В ноябре 2018 года он снизился 
по сравнению с октябрем до 1,7%. 
Индекс доверия в промышленном 
секторе еврозоны, который слу-
жит индикатором отношения 
хозяйствующих субъектов к пер-
спективам роста, также оказался 
ниже максимума конца 2017 года. 
Он вычисляется как разница между 
количеством респондентов, имею-
щих положительные и отрицатель-
ные ожидания относительно разви-
тия промышленного сектора, в про-
центах с поправкой на сезонность 
экономики. В январе 2018 года 
индекс находился на уровне 54,8%, 
в январе 2019-го опустился 
на уровень 50,3%.

Особо значимым фактором 
с точки зрения баланса спроса 
и предложения газа на европей-
ском рынке в 2018 году стала дина-
мика отборов и закачки газа в ПХГ. 
В апреле-октябре 2018 года в ПХГ 
было закачано 74,9 млрд куб. м про-
тив 68,1 млрд куб. м годом ранее. 
Интенсивная закачка газа в храни-
лища в первом-третьем кварталах 
2018 года на фоне сокращения вну-
тренней добычи (–9,9 млрд куб. м, 
или –3,7%) привела к росту потреб-
ностей в импорте (+14 млрд куб. м, 
или +4,5%). Чистый импорт за год, 

с учетом таких дополнительных 
моментов, как реверс на Украину 
и реэкспорт СПГ, вырос в Европе 
на 15,6 млрд куб. м (+5,3%), соста-
вив 222,9 млрд куб. м.2

Однако воспользоваться открыв-
шимися возможностями, кото-
рые предоставили дополнитель-
ные потребности в импорте, уда-
лось не всем поставщикам. Среди 
экспортеров трубопроводного газа 
рост поставок показало только 
ПАО «Газпром». Увеличение поста-
вок до рекордного уровня 201,8 млрд 
куб. м составило 7,4 млрд куб. м, или 
+3,8%. А крупнейшие европейские 
производители (Норвегия, Велико-
британия и Нидерланды) сократили 
поставки в Европу на 4,3, 1,3 и 2,6 
млрд куб. м соответственно.

По итогам года доля газа «Газ-
прома» в потреблении в европей-
ском дальнем зарубежье достигла 
36,7% (+2,5 п. п.), а в импорте 
дальнего зарубежья – увеличи-
лась до 67,1% (+3,4 п. п.). В потреб-
лении газа в ЕС его доля выросла 
до 35,6% (+2,8 п. п.), тогда как доля 
в импорте ЕС – до 46,3% (+2,5 п. п.). 
Зависимость от российского газа 
носит двусторонний характер. Доля 
стран ЕС в поставках ПАО «Газ-
пром» в прошлом году составила 
86,2%. Основные маршруты поста-
вок газа ПАО «Газпром» в 2018 году 
показали высокий уровень загрузки. 
В частности, загрузка «Северного 
потока» достигала пиковых значе-
ний, превышая установленную мощ-
ность. Загрузка маршрутов поставок 
остальных поставщиков газа сни-
зилась, но при этом стоит отметить 
рост загрузки терминалов СПГ с 29% 
в 2017 году до 31% в 2018 году.

СПг в европе
Наряду с «Газпромом» в заполне-
нии экспортной ниши приняли уча-
стие и поставщики СПГ. Импорт 
СПГ в Европу увеличился на 6,9 
млрд куб. м, или на 10,6%. Почти 
весь прирост пришелся на сжижен-
ный газ российского происхожде-
ния («Ямал СПГ») +6,6 млрд куб. м.3 
Дополнительными объемами поста-
вок отметились Тринидад и Тобаго 
и США (+1,8 и +1,1 млрд куб. м 
соответственно). Также стоит отме-
тить рост экспорта из Египта (+0,6 
млрд куб. м) и Нигерии (+0,6 млрд 
куб. м). Основной поставщик СПГ 
в Европу – Катар продолжил снижать 

2 Негативную роль с точки зрения отборов 
российского газа рост запасов в ПХГ стал 
играть в четвертом квартале. В ноябре и дека-
бре 2018 года на фоне более теплой погоды 
(погодный индекс в четвертом квартале опу-
стился до 91,8% по сравнению с 96,9% годом 
ранее) и более высоких уровней поставок СПГ 
на европейский рынок из ПХГ было отобрано 
только 18,4 млрд куб. м против 26,6 млрд куб. м 
годом ранее. В результате по итогам 2018 года 
в ПХГ было закачано на 5,6 млрд куб. м больше, 
чем отобрано.  
3 Примерно 2 млрд куб. м из этого объема было 
затем реэкспортировано.
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Таблица 2. Поставки крупнейших экспортеров газа, млрд куб. м

 2017 г. 2018 г. изм.,  
млрд куб. м изм., %

ПАО «Газпром»* 194,4 201,8 7,4 3,8

Алжир (вкл. СПГ) 49,4 48,4 -1,0 -2,0

Катар 24,1 23,4 -0,7 -2,9

Нигерия 12,6 13,1 0,5 4,0

Иран 9,6 8,0 -1,6 -16,7

Поставки крупнейших европейских производителей, млрд куб. м

Норвегия** 134,8 130,5 -4,3 -3,2

Великобритания 45,0 43,7 -1,3 -2,9

Нидерланды 39,5 36,9 -2,6 -6,6

* Здесь и далее: по контрактам ООО «Газпром экспорт», прямым контрактам 
«Газпром Швайц», с учетом объемов, реализованных в рамках газовых 
аукционов ООО «Газпром экспорт» и трейдинговых операций.
** Для Норвегии показаны объемы трубопроводного газа и СПГ, 
поставленные на европейский рынок. Объемы СПГ, поставленные в Азию 
и Америку, не учитываются.

Источники: МЭА, Евростат, 
ENTSOG, национальные 

статистические 
агентства по состоянию 

на январь 2019 г., Bloomberg, 
IHS, S&P Global Platts

Таблица 1. Потребление, добыча, импорт, экспорт и использование запасов газа в странах 
дальнего зарубежья, млрд куб. м

2017 г. 2018 г. изм.,  
млрд куб. м изм., %

Спрос 568,8 549,5 –19,3 –3,4

Совокупное предложение, включая: 588,1 581,5 0,3 0,1

собственную добычу* 264,1 254,2 –9,9 –3,7

импорт газа 311,5 325,5 14,0 4,5

баланс отбора/закачки газа в ПХГ** –0,3 –5,6 –5,3

Реверс на Украину –14,3 –10,8 3,5 –24,5

Перенаправление СПГ –1,6 –3,5 –1,9 118,8

Справочно: чистый импорт*** 295,6 311,2 15,6 5,3

Статистическая разница**** 1,7 –1,8% –3,5

* Поставки газа из Норвегии учтены в графе «Собственная добыча».
** Отбор превышает закачку в случае положительного знака, и наоборот. 
С учетом ввода дополнительных мощностей.
*** Расчетная величина = импорт газа+реверс+реэкспорт.
**** Статистическая разница=(спрос-предложение)/предложение,%.

Источники: МЭА, Евростат, 
ENTSOG, национальные 

статистические агентства 
по состоянию на январь 

2019 г., IHS, S&P Global Platts
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поставки. Отметим, что рекордные 
объемы СПГ был отмечены исклю-
чительно в последнем квартале 
прошлого года. В четвертом квар-
тале 2018 года рост поставок СПГ 
в Европу составил 64% по сравне-
нию со средними значениями за пер-
вый-третий кварталы 2018 года. 
В результате использование установ-
ленных мощностей по регазифика-
ции подскочило до уровня порядка 
50% против характерных для 
последних лет 25–30%.

Приход столь значительных объе-
мов СПГ в четвертом квартале имеет 
своей основной причиной сниже-
ние относительной привлекатель-
ности азиатского рынка по сравне-
нию с европейским. Применительно 
для СПГ с атлантического побережья 
США для этого необходимы два 
условия. Первое: цена в Европе дол-
жна покрывать полные издержки 
транспортировки из США. Это усло-
вие действовало на протяжении 
трех первых кварталов прошлого 
года, но оказалось, что его недоста-
точно. Именно в четвертом квар-
тале 2018 года сформировалось вто-
рое условие: снижение азиатской 
премии ниже того уровня, которое 
с учетом фрахта делало поставки 
в Европу из Атлантики более 
привлекательными, чем в АТР.

В четвертом квартале на фоне 
роста предложения со стороны 
австралийского СПГ и падения неф-
тяных цен котировки СПГ в Азии 
скорректировались вниз. В резуль-
тате «азиатская премия» (разница 
между спотовыми котировками 
Азии и Европы), достигнув годо-
вого максимума в $2,8/МБТЕ в авгу-
сте 2018 года, упала до $1,6/МБТЕ 
в четвертом квартале 2018 года.

штрихи к портрету 2019 года
Погодные условия остаются самым 
важным неизвестным. За прошед-
шие два месяца текущего года они 
были исключительно неблагопри-
ятны для потребления природного 
газа на европейском рынке из-за 
рекордно высоких зимних темпера-
тур. Погодный индекс в январе-фев-
рале составил только 85% к уровню 
аналогичного периода прошлого 
года.

Тем не менее результаты 
ПАО «Газпром» по итогам двух пер-
вых месяцев года можно считать 
удовлетворительными. С начала 

2019 года, невзирая на теплую 
погоду, приход дополнительных 
объемов СПГ и падение спроса 
на газ в Турции, «Газпром» поставил 
в дальнее зарубежье, по оператив-
ной информации, 32,7 млрд куб. м 
газа. Это на 5,8% меньше показа-
теля за первые два месяца рекорд-
ного 2018 года. При этом поставки 
в ряд стран увеличились по срав-
нению с аналогичным периодом 
предыдущего года: в частности, 
в Австрию – на 34,9%, в Чехию – 
на 77,9%, в Италию – на 10,9%, 
в Словакию – на 13,2%, в Венгрию – 
на 10,1%, в Сербию – на 5,2%, 
в Данию – на 9,9%. Наибольшее 
падение объемов реализации было 
отмечено в Турции. Без учета турец-
кого рынка поставки в январе-фев-
рале 2019 года равнялись 29,7 млрд 
куб. м, что составляет +0,4 млрд 
куб. м, или +1,2% к аналогичному 
периоду прошлого года.

Обращает на себя внимание 
нынешний высокий уровень запа-
сов газа в европейских хранилищах. 
По состоянию на предпоследнюю 
неделю февраля 2019 года он рав-
нялся 44,7 млрд куб. м, что на 10,6 
млрд куб. м превышает уровень про-
шлого года на аналогичную дату. 
В первые месяцы года данный 
фактор сыграл положительную 

роль, стимулируя отборы с рынка, 
а не из хранилищ, но в период лет-
него сезона закачки газа этот фак-
тор может оказывать негативное 
влияние на спрос. Однако, не стоит 
забывать, что наступивший год явля-
ется особенным. Истекает контракт 
на транспортировку газпромов-
ского газа через Украину, и связан-
ные с этим транзитные риски, несо-
мненно, отразятся на уровне запасов 
в европейских хранилищах.

По прогнозам, более теплая, 
чем обычно, погода сохранится 
и в марте. Но будут ли остальные 
девять месяцев года отмечены погод-
ными аномалиями (и в какую сто-
рону), сказать сложно, достоверные 
прогнозы на этот счет отсутствуют. 
Отметим, что непредсказуемость 
европейского рынка только усили-
лась за последние годы из-за расту-
щей конкуренции природного газа 
с возобновляемой энергетикой. 
Ее зависимость от силы ветра, запол-
ненности резервуаров водохрани-
лищ, количества солнечных дней 
и других погодных условий осо-
бенно велика. В дополнение к тем-
пературе эти с трудом прогнозируе-
мые погодные факторы включились 
в процесс формирования спроса 
на газ в генерации. Напомним, что 
доля электроэнергетики в структуре 
потребления газа в Европе состав-
ляет около 30%. В Германии создана 
инфраструктура ВИЭ, которая позво-
ляет в отдельные дни обходиться 
без природного газа. Уровень цены 
на газ, очевидно, при этом роли 
не играет.

Но цена природного газа по-преж-
нему имеет значение в его конку-
ренции с углем. За два месяца года 
цена выбросов CO2 и угля суще-
ственно не менялась, а цены на газ 
снижались, что дает основания 
для позитивного прогноза для газа 
на 2019 год. Аналитики ICIS Heren 
даже утверждают, что к лету пере-
ключения с угля на газ приобретут 
системный характер.4

Ситуация с конкуренцией рос-
сийского трубопроводного газа 
с газом других поставщиков, скорее 
всего, будет воспроизводить ситуа-
цию прошлого года. Это не соста-
вит серьезных рисков для отборов 
газа ПАО «Газпром». Отсутствуют 
сигналы того, что наши конкуренты 
способны существенно нарастить 
объемы экспорта в текущем году. 

Так, добыча в голландском Гронин-
гене в 2019 году по решению прави-
тельства составит 19,4 млрд куб. м, 
что на 2 млрд куб. м меньше, чем 
в 2018-м. В случае же сохранения 
теплой погоды она будет дирек-
тивно снижена на 5 млрд куб. м 
по сравнению с прошлым годом.

Очевидно, что основным сопер-
ником в борьбе за европейского 
потребителя для трубопровод-
ного газа «Газпрома» станет СПГ. 
В этом году в мире ожидается ввод 
в эксплуатацию новых мощно-
стей по сжижению в суммарном 
объеме порядка 50 млрд куб. м, 
что, без сомнения, увеличит пред-
ложение СПГ на мировом рынке. 
Однако не все вводимые мощно-
сти будут фактически задейство-
ваны. Так, Shell на основании про-
гнозов IHS Markit предполагает, что 
общее предложение СПГ увеличится 
только на 42 млрд куб. м, а истори-
ческий пик ввода в действие новых 
мощностей первой волны уже про-
шел. Он пришелся на прошлый год, 
составив 50,4 млрд куб. м.5

Тем не менее западные аналитики 
соревнуются между собой, повышая 
планку прогноза для дополнитель-
ных объемов СПГ, которые пред-
положительно окажутся в Европе 
в этом году. Аналитики Shell дают 
вилку прогноза от 26 до 39 млрд 
куб. м, IHS Markit предполагает, что 
в поставки СПГ Европу в 2019 году 
вырастут на 35 млрд куб. м, Wood 
Mackenzie дают прогноз на допол-
нительные 42 млрд куб. м.

Оправдаются эти прогнозы 
или нет, будет зависеть не только 
от уровня европейской цены 
(и не столько от этого уровня), 
сколько от величины «азиатской 
премии» и краткосрочных ста-
вок фрахта, которые, надо сказать, 
в первом квартале этого года после 
резкого всплеска тарифа в четвер-
том квартале 2018-го практически 
вернулись к средним показателям 
по прошлому году.

Прогнозы прихода значительных 
объемов СПГ строятся на пред-
положении о сохранении преми-

ального характера европейского 
рынка на весь год, за исключением, 
возможно, последнего квартала. 
По состоянию на начало марта, дей-
ствуют оба стимула для перенаправ-
ления поставок в Европу. И цены 
покрывают уровень полных издер-
жек при оправке из Атлантики, 
и величина «азиатской премии» 
сократилась почти до нуля. И это 
делает поставки из США в Европу 
более привлекательными, чем в АТР. 
Импорт СПГ в январе, по предвари-
тельным данным, составил 9,8 млрд 
куб. м (+4 млрд куб. м к январю 
2018 года), повторив рекорд декабря, 
9,8 млрд куб. м (+3,6 млрд куб. м 
к декабрю 2017 года). Лидером 
поставок оставался газ из проекта 
«Ямал СПГ».

Имеет ли шансы «азиатская пре-
мия» восстановиться настолько, 
чтобы потоки спотового СПГ развер-
нулись в Азию? Для этого или евро-
пейская цена должна просесть еще 
ниже азиатской, или цены на газ 
в АТР вырасти. Отметим, что веро-
ятность первого варианта разви-
тия событий ничтожно мала. Дело 
в том, что европейская цена обра-
зует нижнюю границу для цены СПГ 
в АТР. Азия почти полностью зави-
сит от импорта, а потому значи-
тельное перенаправление потоков 
СПГ в Европу неизбежно вызовет 
дефицит и рост цены в АТР.

Более вероятным является сце-
нарий восстановления «азиатской 
премии» в результате роста цен СПГ 
по долгосрочным контрактам, при-
вязанным к нефтяным ценам. Отме-
тим, что с начала года последние 
уже выросли на четверть. Сниже-
ние азиатских спотовых цен и было 
в первую очередь связано с паде-
нием цены на нефть при продол-
жающемся, хотя и замедлившемся 
росте спроса на СПГ. Известно, 
что азиатский рынок сохраняет 
стойкую нефтезависимость: 80% 
газа поступает по долгосрочным 
контрактам с нефтяной индекса-
цией, а потому спот совершает 
колебания вокруг этой цены. Ожи-
даемое большинством аналити-
ков подорожание нефти неизбежно 
повлечет за собой рост цен и долго-
срочных контрактов на природный 
газ, а затем и цен на спотовый СПГ. 
Будет ли этот рост достаточен, чтобы 
азиатская премия восстановилась 
в полном объеме, покажет время. 

4 Gas set to take coal’s power mix share 
in Europe in 2019. By William Peck. ICIS Gas 
in Focus. 15 February 2019. P. 3.
5 Shell LNG Outlook 2019. Feb. 2019. P. 16.

Таблица 3. Поставки СПг на европейский рынок в 2018 г.

 1–4 кв. 2017 г. 1–4 кв. 2018 г. изм.,  
млрд куб. м изм., %

Катар 24,1 23,4 -0,7 -2,9

Нигерия 12,6 13,2 0,6 4,8

Алжир 14,3 13 -1,3 -9,1

Россия («Ямал СПГ») 0,1 6,7 6,6 6600,0

США 2,6 3,7 1,1 42,3

Тринидад и Тобаго 1,8 3,6 1,8 100,0

Норвегия 3,9 3,6 -0,3 -7,7

Перу 4,1 2,6 -1,5 -36,6

Египет 0,3 0,9 0,6 200,0

Ангола 0,6 0,7 0,1 16,7

Экваториальная Гвинея 0,4 0,4 0 0,0

Бразилия 0,08 0 -0,1 -100,0

Доминиканская Республика 0,04 0 -0,04 -100,0

Литва (ре-экспорт) 0,01 0 -0,01 -100,0

ИТОГО 64,9 71,8 6,9 10,50

Источник: IHS

Таблица 4. Рост поставок в четвертом 
квартале 2018 г. к средним квартальным 
поставкам в первом–третьем кварталах 
2018 г., %

Катар -5

Нигерия 35

Алжир 28

Россия («Ямал СПГ») 258

США 887

Перу 254

Норвегия 59

Тринидад и Тобаго 37

Египет 1691

Ангола 330

Экваториальная Гвинея 1245

ИТОГО 64

Источник: IHS

44,7
млРд куб. м достиг 
уровень запасов газа 
в европейских хра‑
нилищах по состоя‑
нию на предпослед‑
нюю неделю февраля 
2019 года
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австралийская волна СПг
Первые две линии по сжижению природного 
газа были построены в Австралии 30 лет назад 
в рамках проекта North West Shelf. Начальная 
мощность завода составила 4 млн т. Через три 
года австралийская Woodside (оператор про-
екта) ввела еще одну линию, а в 1995 году 
за счет мероприятий по оптимизации работы 
производительность каждой линии была уве-
личена еще на 0,5 млн т. В первой декаде 
2000-х было построено еще две линии, кото-
рые с учетом оптимизации могут производить 
более 9 млн т в год. Кроме того, американская 
ConocoPhillips с партнерами организовали еще 
один небольшой проект на северном шельфе 
Австралии – Darwin LNG на 3,7 млн т. К концу 
прошлого десятилетия австралийские мощ-
ности достигли 20 млн т в год, что позволило 
стране закрепиться во втором эшелоне круп-
нейших экспортеров СПГ в компании Индо-
незии, Малайзии и Нигерии, но далеко позади 
от лидера – Катара.

Однако с конца 2009 по начало 2012 года 
были приняты инвестиционные решения 
по семи проектам так называемой австралий-
ской волны сжиженного газа, которая должна 
была накрыть рынок и к 2015–2017 годам сде-
лать Австралию лидером по экспорту СПГ. 
Общая мощность новых заводов должна была 
превысить 61 млн т. Кроме того, в 2012 году 

Woodside запустила проект-предвестник 
новой волны – Pluto LNG – на 5 млн т, реше-
ние по инвестициям в который было принято 
чуть раньше. Таким образом, после ввода 
всех линий австралийцы (около 87 млн т 
в год) должны догнать и перегнать Катар 
(77 млн т).

Но путь в лидеры индустрии оказался 
на удивление тернистым, очень проблематич-
ным и для бизнеса, и для репутации опера-
торов и инвесторов проектов, среди которых 
были практически все крупнейшие нефте-
газовые гиганты США и Европы. Следует 
отметить, что новые проекты можно условно 

разделить на две группы: на севере и северо- 
западе строились мощности по сжижению газа, 
добываемого на шельфе Австралии, а на отно-
сительно густонаселенном северо- востоке – 
СПГ-заводы на ресурсной базе месторождений 
метана угольных пластов. Это и предопределило 
характер их основных проблем.

неконтролируемый рост расходов на западе
Казалось, что опыт уже функционировавших 
North West Shelf и Darwin LNG должен помочь 
инициаторам шельфовых проектов. Однако 
они испытывали большие проблемы со сро-
ками ввода мощностей и особенно с плани-
рованием инвестиций. Pluto LNG задержался 
на два года, а смета в процессе реализации воз-
росла на 25%. Крупнейший из строившихся 
в рамках этой волны австралийский проект – 
Gorgon (три линии на 15,6 млн т в год) – задер-
жался более чем на два года, а бюджет взлетел 
на 46%. Пикантность ситуации придавал тот 
факт, что оператором и основным акционером 
выступала американская Chevron, а ее партне-
рами – американская ExxonMobil и англо-гол-
ландская Shell. И этот цвет мировой нефте-
газовой индустрии допустили рост затрат 
на 17 млрд долларов. Другой проект под руко-
водством Chevron (правда, без основных кон-
курентов) был спланирован чуть лучше. Его 
стоимость выросла на 17%, а задержка соста-
вила всего год. Не избежал аналогичных про-
блем и инновационный проект Shell по строи-
тельству «первого в мире» плавучего завода 
по сжижению газа – Prelude LNG. Проект 
задержался более чем на два года. В результате 
в Малайзии и Камеруне успели ввести более 
мелкие плавучие СПГ-заводы. Затраты тоже 
возросли с 10 млрд до 13 млрд долларов, сде-
лав этот проект самым дорогим в мире в рас-
чете на производительность тонны СПГ (более 
3,6 тыс. долларов за тонну). Правда, спра-
ведливости ради нужно отметить, что судно 
также будет отгружать не только 3,6 млн т СПГ, 
но и 1,3 млн т конденсата и 400 тыс. т СУГ. 
К тому же Shell планирует через 25 лет, когда 
запасы этого месторождения будут истощены, 
использовать судно на каком-то другом 
проекте.

Впрочем, все эти достижения перекрыл 
проект Ichthys LNG, который еще не полно-
стью запущен (там строится вторая очередь). 
При проектной мощности 8,9 млн т в год его 
капитальные затраты уже превысили 45 млрд 
долларов, хотя изначально его стоимость оце-
нивалась в 20 млрд. Оператором и основным 
акционером проекта является японская 
INPEX, а ее партнером – французская Total. 
Изначально партнеры делили капитал 70:30, 
но в конце прошлого года после очередного 
увеличения капвложений договорились, что 
французы продадут партнерам 4%, сохранив 
чуть больше блокирующего пакета.

Союз угля, железа и газа
Австралийский экспорт исторически бази-
руется на двух китах: угле и железной руде. 
В конце прошлого десятилетия в объемах 
доминировал уголь, большую часть текущей 
декады – сырье для выплавки чугуна и стали. 
Их совокупная доля с 25% в 2007/08 фискаль-
ном году (он в Австралии длится с июля 
по июнь) от экспортных доходов страны 
выросла до 39% в среднем за последние десять 
лет. Газ десять лет назад играл незначительную 
роль, принося в экспортный баланс Зеленого 
континента всего 3% доходов. Но по итогам 
фискального года 2017/18 доля газа выросла 

до 10%, а в физическом выражении увеличи-
лась в 5,2 раза, до 24 млрд долларов. Теперь 
уголь, железо и газ обеспечивают почти поло-
вину экспортных доходов Австралии. И при 
этом за последние десять лет на эти сектора 
пришлись три четверти прироста выручки 
от внешних продаж. Но были и тревожные зво-
ночки. В последний кризис 2014–2015 годов 
падение цен на сырьевые товары и снижение 
объемов привело к тому, что австралийская 
выручка от экспорта угля и железной руды 
обвалилась на 75%, или на 44 млрд долларов. 
В то же время долларовые доходы от СПГ 
за этот же период сократились лишь на 19%.

ТекСТ › Андрей Егоров фОТО › Chevron Australia Pty Ltd («Chevron»), Shutterstock

Крупнейший в мире экспортер угля – Австралия – близка к тому, чтобы стать лидером в сфере производства 
и поставок на мировой рынок сжиженного природного газа. Это должно компенсировать «стране оззи» сни-
жение доходов от торговли углем, который практически, по всем прогнозам, в ближайшие десятилетия будет 
терять свои позиции в мировой энергетике. Но австралийская волна СПГ рождается в муках. Ввод всех про-
ектов был сопряжен со срывами графиков и многомиллиардным перерасходом средств на их реализацию. 
Более того, на рынке Австралии наблюдались многократный рост цен на газ и даже периоды дефицита 
ресурсов для внутренних потребителей, потребовавшие вмешательства государства. 
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По итогам фискаль‑
ного года 2017/18 
доля газа в экпорт‑
ном балансе австра‑
лии выросла до

10 %

крупнейший австра‑
лийский проект – 
Gorgon (три линии 
на 15,6 млн т в год) – 
задержался более 
чем на два года, 
а бюджет взлетел на

46 %
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меры по ограничению экспорта 
на востоке
Проекты на восточном побережье 
стали продуктом пресловутой 
«сланцевой революции». И хотя 
речь идет не о сланцевых форма-
циях, а о метане угольных пластов, 
именно развитие технологий 
направленного бурения и фрекинга 
позволили повысить эффективность 
добычи природного газа в тради-
ционных для Австралии угольных 
бассейнах и экспортировать в сжи-
женном виде на мировые рынки. 
Все три завода были запущены 
в 2015–2016 годах и не испытывали 
таких больших проблем с расписа-
нием, как их шельфовые собратья. 
На востоке задержки исчислялись 
месяцами, а не годами. Однако избе-
жать значительного перерасхода 
им всё же не удалось. Самые боль-
шие проблемы в этом смысле воз-
никли у пионера – Queensland Curtis 
LNG, который запустил BG, позднее 
поглощенный Shell. Рост бюджета 
здесь составил 58%. Проекты 
Australia Pacific LNG и Gladstone 
LNG, которые возглавляют австра-
лийские компании (Origin Energy 
и Santos соответственно), пере-
сматривали программы вложений 
не так радикально. Стоимость пер-
вого возросла на 24%, второго – 
на 35%. В общей сложности СПГ-
проекты на востоке Австралии 
мощностью около 25 млн т в год 
обошлись в 70 млрд долларов, хотя 
изначально на них планировали 
потратить 51 млрд.

Впрочем, увеличением затрат 
здесь дело не обошлось. Появле-
ние экспортных проектов взвин-
тило цены на газ на внутреннем 
рынке. К примеру, AP LNG в год 
запуска продавала газ для внутрен-
них потребителей по 55 долларов 
за 1 тыс. куб. м, во втором полуго-
дии 2018 года цена выросла почти 
в 2,6 раза (до 140 долларов за 1 тыс. 
куб. м). Кроме роста цен проявилась 
существенная угроза дефицита газа 
на внутреннем рынке. На доста-
точно густонаселенном восточном 
побережье возникла конкуренция 
за ресурсы между внутренним 
рынком и экспортерами, которые 
не только сами добывают газ по соб-
ственным лицензиям, но и покупают 
у независимых производителей. 
И экспортеры были успешнее. 
Во-первых, им надо было исполнять 

жесткие контракты под угрозой 
штрафных санкций. Во-вторых, 
экспортная цена примерно вдвое 
выше внутренней. Дефицит заста-
вил вмешаться правительство, кото-
рое в 2017 году приняло специаль-
ный законодательный акт, позво-
ляющий вводить ограничения 
на экспорт в случае угрозы нехватки 
газа для собственных потребителей. 
И теперь экспортеры ежегодно под-
писывают с правительством рамоч-
ное соглашение, в котором обязу-
ются в случае появления дефицита 
на внут реннем рынке в приори-
тетном порядке снабжать местных 
потребителей «на разумных усло-
виях». Пока формально ограничения 
на экспорт не вводились, но СПГ-за-
воды на востоке пока так и не вышли 
на проектную мощность. И если 
Queensland Curtis и AP LNG рабо-
тают примерно на 90%, то Gladstone 
последние два года загружена всего 
на 65–70%.

уроки зеленого континента
В 2018 году Австралия экспорти-
ровала около 69 млн т СПГ. Многие 
эксперты ожидают, что в 2019 году 
австралийские проекты могут 
вплотную приблизиться или даже 
обойти Катар по объемам поставок. 
Хотя, скорее всего, это произой-
дет только в последний год декады 
из-за известных проблем с вводом 
Ichthys и загрузкой восточных 
проектов. Но итоги этого рывка 
в лидеры противоречивы. Изна-
чально ожидалось, что эта гранди-
озная стройка обойдется в 160 млрд 
долларов, а итоговый счет превзой-
дет самые мрачные оценки – более 
230 млрд. И даже считающиеся эта-
лоном по контролю за затратами 
и экономической эффективности 
компании ничего с этим поделать 
не смогли. Как правило, основными 
причинами раздувания смет назы-
вают проблемы с квалифицирован-
ной рабочей силой, сложные усло-
вия (шельф), состав газа (к примеру, 
на проекте Gorgon пришлось стро-
ить инфраструктуру для выделения 
и обратной закачки в пласт СО2), 
инновационные технологии. Быв-
ший шеф Chevron Джон Уотсон 
признал, что компания при при-
нятии инвестиционного решения 
не уделила должного внимания 
проектированию и планированию 
работ. 
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Мы должны заранее про-
верять каждый аспект 
этих проектов, потому 
что мы оказываемся 
на их крючке независимо 
от того, какой контракт 
мы подписываем».

джон уотсон, бывший шеф Chevron 
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ействующие в Группе «Газ-
пром» долгосрочные и средне-
срочные программы повыше-
ния операционной эффек-

тивности, включающие работу 
в об ласти энергосбережения, преду-
сматривают широкий спектр меро-
приятий в данной сфере. Реконструк-
ция и модернизация действующих 
производственных объектов с заме-
ной основного и вспомогательного 
технологического оборудования 

всегда приводят к экономии энерго-
ресурсов. Вопрос в финансировании 
реконструкции и модернизации: соб-
ственные или привлекаемые заемные 
средства.

Оптимальный баланс распреде-
ления имеющихся средств между 
вложениями в развитие бизнеса 
и в повышение эффективности дей-
ствующих объектов за счет их рекон-
струкции и модернизации – один 
из ключевых факторов, влияющих 

ТекСТ › Александр Ишков, 
заместитель начальника 
Департамента – начальник 
Управления ПАО «Газпром» 
Валерий Юшманов, начальник 
Отдела Департамента 
ПАО «Газпром» 
Сергей Лиховских, 
генеральный директор 
ООО «ГПБ-Энергоэффект»

фОТО › ПАО «Газпром»

Применение механизма энергосервисного 
контракта для реконструкции и модернизации 
производственных объектов ПАО «Газпром»

ЭффекТиВный 
ИНСтРУмЕНт

ПАО «Газпром» уделяет большое внимание повышению эффективности действующих производственных 
объектов, в том числе с целью оптимизации операционных расходов своих предприятий. Для решения данной 
задачи требуется не только организация качественной эксплуатации оборудования, но и проведение своевре-
менной реконструкции и модернизации действующих объектов с применением передовых достижений науки 
и техники. С учетом особенностей деятельности предприятий Группы «Газпром», при которой существенная 
доля операционных расходов и издержек приходится на энергетические ресурсы, ключевым показателем, 
влияющим на эффективность компании в целом, является энергоемкость производства.
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на эффективность деятельности 
компании в целом. В современных 
условиях особое значение приоб-
ретают инструменты и механизмы, 
позволяющие расширить объемы 
реконструкции и модернизации 
действующих производственных объ-
ектов без отвлечения собственных 
средств и не приводящие к повыше-
нию долговой нагрузки компании. 
Одним из таких подходов является 
механизм с применением энерго-
сервисного договора (контракта).

23 ноября 2009 года был принят 
Федеральный закон «Об энергосбере-
жении и повышении энергетической 
эффективности и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», кото-
рым введено понятие и созданы 
предпосылки к применению на объ-
ектах промышленных предприятий 
и коммунального хозяйства энерго-
сервисных договоров (контрактов).

Энергосервисный контракт 
(ЭСК) – это договор, предметом 
которого является «осуществление 
Исполнителем действий, направлен-
ных на энергосбережение и повы-
шение энергетической эффективно-
сти использования энергетических 
ресурсов Заказчиком». Целью ЭСК 
является внедрение энергосберегаю-
щего оборудования или технологий 
для получения Заказчиком допол-
нительной прибыли за счет эконо-
мии расходов на энергоресурсы или 
за счет вовлечения в хозяйственный 
оборот вторичных энергетических 
ресурсов. При этом одновременно 
повышается надежность оборудова-
ния за счет его обновления.

В соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.2009 №261-ФЗ 
существенными условиями, опреде-
ляющими договор в качестве энерго-
сервисного, являются:
•	условие о величине экономии 

энергетических ресурсов (в том 
числе в стоимостном выражении), 
которая должна быть обеспечена 
Исполнителем в результате испол-
нения энергосервисного договора 
(контракта);

• условие о сроке действия энерго-
сервисного договора (конт ракта), 
который должен быть не менее 
чем срок, необходимый для дости-
жения установленной энерго сер-
вис ным договором (конт рактом) 
величины экономии энергетиче-
ских ресурсов;

•	иные обязательные условия энер-
госервисных договоров (контрак-
тов), установленные законодатель-
ством Российской Федерации.

Экономия и прибыль
Важно отметить, что при заклю-
чении ЭСК Исполнитель – энерго-
сервисная компания, как правило, 
финансирует проект самостоятельно 
и берет на себя ключевой риск – 
обеспечение достижения заплани-
рованных результатов. При этом 
инвестиции Исполнителя окупаются 
за счет достигнутой Заказчиком 
экономии.

Положительные стороны меха-
низма ЭСК – прямая заинтересо-
ванность Исполнителя (инвестора) 
в качестве проводимых им меро-
приятий по энергосбережению 
и возможность Заказчика реали-
зовать соответствующие проекты 
без вложения собственных средств.

При таком подходе энергосер-
висная компания заинтересована 
как в максимальном увеличении 
достигаемой Заказчиком экономии, 
с одной стороны, так и в примене-
нии надежных и апробированных 
технических решений, оборудова-
ния и технологий – с другой сто-
роны, что обеспечивает гарантиро-
ванную работу объекта энергосер-
виса на весь период ЭСК и позволяет 
энергосервисной компании вернуть 
инвестиции. При этой схеме Заказ-
чик не принимает на себя никаких 
финансовых обязательств, кроме 
обязательства платить Исполнителю 
определенный процент от реальной 
экономии в течение определенного 
периода времени. Данное обяза-
тельство Заказчика носит договор-
ной характер и не отражается 
в финан сово-бухгалтерской отчет-
ности в виде долговой нагрузки 
ни по РСБУ, ни по МСФО. Такова 
сложившаяся мировая и теперь 
уже и российская практика.

За почти десятилетие существова-
ния ФЗ-261 законодатели, правитель-
ство РФ, профильные министерства 
и ведомства предприняли ряд шагов 
по развитию правовой базы функ-
ционирования системы энергосбе-
режения и развития энергосервис-
ных услуг в стране. Принимаются 
также меры стимулирующего харак-
тера. Постановлением правительства 
РФ от 17.06.2015 №600 утвержден 
перечень объектов и технологий, 

которые относятся к объектам и тех-
нологиям высокой энергетической 
эффективности.

В мировой практике существуют 
различные методы реализации энер-
госервисных контрактов, такие как 
метод разделения доходов от эконо-
мии, метод быстрой окупаемости, 
метод гарантированной экономии. 
Аспектами энергосервисного под-
хода, определяющими заинтересо-
ванность ПАО «Газпром» в примене-
нии такого инструмента, являются:
•	отсутствие затрат на реализа-

цию мероприятий со стороны 
ПАО «Газпром» при внедрении 
современного оборудования 
и технологий;

•	окупаемость энергосервисных 
проектов только за счет эконо-
мии, достигаемой в результате 
их реализации. Таким образом, 
реализуются только проекты, 
которые реально приносят эконо-
мию и являются эффективными;

•	снижение операционных расхо-
дов дочерних обществ ПАО «Газ-
пром», как в период действия 
ЭСК (метод разделения доходов 
от экономии), так и после его 
завершения;

•	основные риски по успешной 
реализации энергосервисных 
проектов лежат на стороне Испол-
нителя – энергосервисной ком-
пании. При этом конечным соб-
ственником результатов выполне-
ния ЭСК является ПАО «Газпром» 
или его дочерние общества;

•	возможность привлечения допол-
нительного источника финан-
сирования для реконструкции 
и модернизации, использова-
ние которого не должно при-
водить к увеличению долговой 
нагрузки на ПАО «Газпром». При 
этом энергосервисные платежи 
могут быть отнесены на расходы 
по основным видам деятельности;

•	возможность получения допол-
нительной выручки от продажи 
излишков продукта, возникаю-
щего при реализации энерго-
сберегающих проектов.
На сегодняшний день в нашей 

стране применение механизма энер-
госервисного контракта наиболее 
широко распространено в бюджет-
ной и жилищно-коммунальной сфе-
рах при реализации таких энерго-
сберегающих проектов, как замена 
освещения на энергоэффективное, 

модернизация систем теплоснабже-
ния, включая замену котельного обо-
рудования или установку индивиду-
альных тепловых пунктов в жилых 
домах, и т. п. Такого рода проекты 
относительно просты в реализации, 
а экономический и энергетический 
эффект по ним легко прогнозиру-
ется и контролируется. Применение 
накопленного опыта целесообразно 
при реализации аналогичных проек-
тов и в газовой отрасли.

модернизация кС и гРС
Наиболее привлекательным для 
ПАО «Газпром» с точки зрения 
достижения максимального эффекта 
является применение энергосер-
висного подхода при реализации 
техно логически сложных энергосбе-
регающих мероприятий. К таким 
мероприятиям относятся про-
екты по вовлечению в хозяйствен-
ный оборот вторичных энергети-
ческих ресурсов (тепло отходящих 
газов ГПА на КС и ДКС, энергия 
сжатого газа при его редуцирова-
нии на ГРС и т. п.), а также проекты 
по замене изношенного или уста-
ревшего оборудования на основных 
производственных объектах со зна-

чительным повышением показате-
лей их экономической и энергетиче-
ской эффективности. Такие проекты 
требуют как от энергосервисной 
компании, так и от ПАО «Газпром» 
существенно больших усилий и вре-
мени при их подготовке и реализа-
ции: от выбора и согласования при-
меняемого оборудования и техноло-
гий, включая детальные технические 
расчеты, формирование и согла-
сование организационно-правовой 
и финансово-экономической моде-
лей, до организации долгосрочного 
финансирования проекта.

Основные этапы реализации 
энергосервисного контракта в ПАО 
«Газпром»:
•	инвестиционный аудит 

Заказчика;
•	энергетический аудит;
•	технико-экономическая оценка 

и определение плановых резуль-
татов проекта. Подписание 
энерго сервисного договора;

•	подготовка и согласование инве-
стиционного бизнес-плана или 
обоснования инвестиций;

•	открытие финансирования;
•	проектные работы, экспертизы;
•	поставка, монтаж и пусконаладка 

оборудования;
•	передача в эксплуатацию Заказ-

чику, обучение персонала 
Заказчика;

•	заключительный энергоаудит;
•	обслуживание ЭСК;
•	окончание действия ЭСК.

В целях апробации энергосер-
висного подхода, изучения и при-
менения на практике имеющегося 
российского опыта для развития 
данного направления в ПАО «Газ-
пром» в 2014 году была начата 
работа по подготовке и реализации 
ЭСК по пилотным энергосервисным 
проектам.

Пилотные проекты
В соответствии с решением Пред-
седателя Правления ПАО «Газпром» 
Алексея Миллера энергосервисной 
компанией ООО «ГПБ-Энерго-
эффект» заключены ЭСК с ООО 
«Газпром трансгаз Чайковский» 
и ООО «Газпром трансгаз Югорск».

Один из двух пилотных энерго-
сервисных проектов – строитель-
ство турбодетандерной энергетиче-
ской установки (ТДЭУ) мощностью 
16 МВт на газораспределитель-
ной станции (ГРС) «Добрянка-2» 

При заключении 
энергосервис-
ного контракта 
Исполнитель финан-
сирует проект само-
стоятельно и берет 
на себя ключевой 
риск – обеспечение 
достижения запла-
нированных резуль-
татов. Инвестиции 
Исполнителя окупа-
ются за счет достиг-
нутой Заказчиком 
экономии

Положительные 
стороны механизма 
ЭСК – прямая заин-
тересованность 
Исполнителя (инве-
стора) в качестве 
проводимых им меро-
приятий по энерго-
сбережению и воз-
можность Заказчика 
реализовать соответ-
ствующие проекты 
без вложения соб-
ственных средств

 Перспективное исполь-
зование трубодетан-
дерной установки для 
производства СПГ
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проектов с высокой степенью тира-
жируемости для их практической 
реализации с применением меха-
низма энергосервисного контракта:
•	применение частотно-регулируе-

мого привода на аппаратах воз-
душного охлаждения газа;

•	замена освещения технологиче-
ских объектов на энергоэффек-
тивное с установкой устройств 
для регулирования освещенности;

•	замена физически устаревших 
и неэффективных электростан-
ций собственных нужд;

•	установка газомасляных тепло-
обменников на ГПА;

•	замена сменных проточных 
частей нагнетателей газоперека-
чивающих агрегатов;

•	замена устаревших и выработав-
ших ресурс газотурбинных двига-
телей в составе ГПА на современ-
ные с повышенным КПД.
По предварительной оценке 

специалистов энергосервисной 
компании группы Газпромбанк – 
ООО «ГПБ-Энергоэффект», реализа-
ция только вышеупомянутых проек-
тов позволит ПАО «Газпром» полу-
чать экономию около 20–25 млрд 
рублей ежегодно.

Системный подход
В 2018 году принята и реализу-
ется Программа энергосбереже-
ния и повышения энергетической 
эффективности ПАО «Газпром» 
на 2018–2020 годы (далее – Про-
грамма). Основной целью Про-

граммы является обеспечение эко-
номии топливно-энергетических 
ресурсов и повышение энергетиче-
ской эффективности технологиче-
ских производственных процессов 
на основе реализации энергосбере-
гающих мероприятий.

Рассматривая ЭСК в качестве 
инструмента и дополнительного 
источника финансирования энерго-
сберегающих проектов, необходимо 
отметить, что продвижение энер-
госервиса как направления требует 
комплексного системного подхода: 
от настраивания административного 
механизма, согласования финансо-
во-экономической модели направле-
ния энергосервисного финансирова-
ния в целом, выработки механизмов 
согласования финансовых, нало-
говых, имущественных и других 
аспектов энерго сервисных проектов 
до постановки стратегических целей 
и определения направлений даль-
нейшего развития энерго сервиса 
в ПАО «Газпром».

Учитывая, что реконструкция 
и модернизация действующих про-
изводственных объектов ПАО «Газ-
пром» с заменой основного или 
вспомогательного технологиче-
ского оборудования, как правило, 
приводят к экономии энергоре-
сурсов, для реализации подоб-
ных проектов применим энерго-
сервисный подход. Таким обра-
зом, в условиях лимитированного 
бюджета и инвестиционной про-
граммы ЭСК является механизмом 

для реализации энерго сберегающих 
проектов и может стать перспек-
тивным инструментом для выпол-
нения действующих и вновь вво-
димых комплексных целевых 
программ по реконструкции 
производственных объектов 
ПАО «Газпром».

Пример реализации энергосер-
висного проекта – реконструкция 
устаревшей ГРС, которая не покры-
вает растущие потребности потре-
бителей в объемах газоснабжения. 
Реконструкция такой ГРС может 
быть выполнена через механизм 
энергосервисного контракта за счет 
средств энергосервисной компа-
нии с заменой основного оборудова-
ния ГРС и внедрением турбодетан-
дерной энергетической установки, 
а также установки по получению 
сжиженного природного газа (СПГ). 
В результате Заказчик получит пол-
ностью обновленную ГРС с допол-
нительным энергоэффективным 
оборудованием, позволяющим 
произвести добавочный продукт 
и дополнительную прибыль за счет 
вовлечения в хозяйственный обо-
рот энергии сжатого природного газа 
при продаже электрической энер-
гии и СПГ, а энергосервисная ком-
пания – возврат инвестиций за счет 
доли достигаемого экономического 
эффекта.

В условиях жесткого внешнего 
фона и мобилизации внутренних 
источников инструмент энергосер-
висного контракта может высту-
пить катализатором взаимодействия 
банковского сектора, предприятий 
Группы «Газпром», производителей 
оборудования, проектных и под-
рядных организаций. Это позволяет 
раскрыть суть энергосервисного 
подхода значительно шире, выйдя 
за рамки привычного клише «лам-
почного бизнеса», определяя стра-
тегические цели и задачи участни-
ков энергосервисного рынка как 
в виде отдельных мероприятий, 
так и в качестве составной части 
крупных проектов и комплексных 
целевых программ. 

ООО «Газпром трансгаз Чайковский». Инве-
стиционный замысел проекта – вовлечение 
в хозяйственный оборот вторичного энерге-
тического ресурса – энергии сжатого природ-
ного газа, которая безвозвратно теряется при 
традиционном редуцировании газа на ГРС.

В результате строительства ТДЭУ будет 
получена возможность генерации электро-
энергии с низкой себестоимостью, покрываю-
щей потребность в энергоснабжении произ-
водственных объектов ООО «Газпром транс-
газ Чайковский», расположенных в Пермском 
крае.

Второй пилотный ЭСК – создание утили-
зационного теплоэнергетического комплекса 
отходящих газов ГПА (УТЭК) мощностью 
5 МВт на базе ОЦР-технологии с выработкой 
электроэнергии, покрывающей собственные 
технологические нужды КС «Октябрьская» 
ООО «Газпром трансгаз Югорск». Инвести-
ционный замысел внедрения УТЭК на КС 
«Октябрьская» – вовлечение в хозяйственный 
оборот вторичного энергетического ресурса – 
тепла отходящих газов газоперекачивающих 
агрегатов (ГПА).

Пилотные энергосервисные проекты обла-
дают существенным потенциалом тиражи-
руемости на других аналогичных объектах 
газотранспортной системы. В рамках заклю-
ченных ЭСК ООО «ГПБ-Энергоэффект» за соб-
ственные средства разработаны и прошли 
экспертизу в ПАО «Газпром» Обоснования 
инвестиций. Именно выбор технологически 
сложных проектов позволил ПАО «Газпром» 
рассмотреть, изучить и определить все клю-
чевые аспекты и условия реализации подоб-
ного рода проектов в логике энергосервисного 
подхода, включая правовые, имущественные, 
налоговые, технические, технологические 
и финансовые аспекты.

Финансирование пилотных энергосервис-
ных проектов предусмотрено за счет средств 
компании ООО «ГПБ-Энергоэффект» в рамках 
заключенных ЭСК, что позволит реализовать 
проекты без вовлечения средств инвестици-
онной программы ПАО «Газпром».

Экономия для ПАО «Газпром» от реали-
зации только двух пилотных ЭСК составит 
в натуральных показателях около 33 тыс. т у. т. 
в год, или 820 тыс. т у. т. за период жизненного 
цикла внедряемого энергоэффективного обору-
дования, а чистый дисконтированный доход – 
1,56 млрд рублей без каких-либо вложений 
со стороны «Газпрома».

С учетом промежуточных итогов реализа-
ции пилотных ЭСК в ПАО «Газпром» разра-
ботаны и согласованы целевые программы 
по внедрению ТДЭУ и УТЭК на объектах 
транспортировки газа. Кроме того, газотранс-
портными дочерними обществами совместно 
с ООО «ГПБ-Энергоэффект» прорабатыва-
ется ряд перспективных энергосберегающих 

ДОЧЕРНЕЕ ОБЩЕСТВО ПАО «ГАЗПРОМ»
(агент по реализации

энергосервисного контракта)

Кредитование ЭСКВыполнение работ
по ЭСК

Предлагаемая схема организации договорных отношений при заключении
энергосервисного контракта с распределяемой экономией

Платежи по факту 
полученной экономии

ЭНЕРГОСЕРВИСНАЯ КОМПАНИЯ

КРЕДИТНАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ

ТЕХНИЧЕСКИЙ 
АУДИТОР

ПАО «ГАЗПРОМ»

Поручение
на реализацию ЭСК

Предварительная 
экспертиза ЭСК

Экономия для ПАО «Газпром» 
от реализации только двух пилот-
ных ЭСК составит в натуральных 
показателях около 33 тыс. т у. т. 
в год, или 820 тыс. т у. т. за период 
жизненного цикла внедряемого 
энергоэффективного оборудования, 
а чистый дисконтированный доход – 

1,56 млрд рублей 
без каких-либо вложений со сто-
роны «Газпрома» 

 Утилизационный теплоэнергетиче-
ский комплекс (УТЭК), работающий 
по органическому циклу Ренкина 
(производства Turboden S.P.A.)

 Турбодетандер для производства 
электроэнергии ЭТДА-8000
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евро, а в 2018 году – 1,6 млрд евро. 
Последние годы она колеблется 
в пределах 13–15%.

Масштабы инвестиционной 
и социальной программ, предусмо-
тренных соглашением о вхождении 
«Газпром нефти» в NIS, были беспре-
цедентными для Сербии: после при-
обретения 51% акций NIS за 400 млн 
евро «Газпром нефть» должна 
была инвестировать в реконструк-
цию и модернизацию до 2012 года 
не менее 500 млн евро, увеличить 
объемы переработки нефти и произ-
водить нефтепродукты европейских 
стандартов качества. Эти условия 
были перевыполнены.

В период с 2009 по 2018 годы 
в развитие NIS было вложено почти 
3 млрд евро. Выросли все опера-
ционные показатели. Так, добыча 
нефти и газа увеличилась с 1 млн т 
нефтяного эквивалента в 2009 году 
до 1,3 млн т н. э. в 2018-м. В то же 
время объем переработки нефти 
вырос с 2,6 млн т до 3,8 млн т. Сбыт 
увеличился более чем на 40% – 
с 2,6 млн т до 3,7 млн т. Доля NIS 
на родном рынке нефтепродуктов 
поднялась с 65,2% до 76%.

Сегодня NIS – один из самых 
привлекательных работодателей 
не только в Сербии, но и во всем 
Балканском регионе. NIS реали-
зует проекты в сфере добычи, 
имеет один из самых современ-
ных НПЗ в Восточной Европе, 
управляет сетью АЗС в четырех 
странах региона, развивает тра-
диционную и альтернативную 
электроэнергетику.

Техническое перевооружение
Благодаря российским инвести-
циям произошло капитальное тех-
ническое перевооружение сербской 
нефтяной компании. Модерниза-
ция проводилась по всем направ-
лениям деятельности. Во-первых, 
с приходом «Газпром нефти» нача-
лась модернизация нефтеперера-
батывающего завода (НПЗ) в Пан-
чево. Первый этап позволил заводу 
начать выпуск моторного топлива 
стандарта Евро-5.

В данный момент проходит вто-
рой этап модернизации. Он пред-
усматривает строительство уста-
новки глубокой переработки с тех-
нологией замедленного коксования, 
благодаря которой глубина перера-
ботки достигнет 99,2% (сейчас 86%), 

а также будет начато производство 
нового продукта – кокса. Суммар-
ные инвестиции в строительство 
этой установки составят 300 млн 
евро. Завершение строительства 
комплекса запланировано на третий 
квартал 2019 года.

Конечно, на страницах корпора-
тивного издания это звучит не так 
ярко, как оно того заслуживает, 
но «Газпром нефть» сегодня явля-
ется нефтяной компанией с одним 
из самых высоких научных потен-
циалов в мире. Свой опыт она пере-
несла на благодатную сербскую 
почву. NIS имеет доступ ко всем 
технологическим решениям, кото-
рые использует в своей работе «Газ-
пром нефть». Более того, в компании 
создана эффективная схема тира-
жирования технологий, в которую 
включен и сербский актив.

В 2011 году был сформирован 
Научно-технологический центр NIS. 
Его задача заключается в научно- 
технологическом сопровождении 
бизнеса компании и обеспечении 
инноваций в рамках поддержки 
ее деятельности. За прошедшие годы 
был внедрен проект «сухие участки», 
который позволяет максимально 
защитить почву, воду и окружаю-
щую среду от загрязнений, а также 
более качественно, экономично 
и безопасно проводить бурение. 
Большая часть производственных 
скважин теперь автоматизирована. 
Внедрена беспроводная система 
сбора сейсморазведочных данных 
с 10 тыс. сейсмических каналов.

Кроме того, в компании проходит 
цифровая трансформация. В области 
сбыта она используется прежде всего 
в целях дополнительного улучше-
ния качества услуг, для выявления 
нужд потребителей на основании 
их привычек и ожиданий.

«Цифровые» проекты, реализо-
ванные в области разведки и добычи, 
позволяют проводить мониторинг 
скважин в реальном времени, обра-

От финансовых руин к эффективному бизнесу

ДЕСЯТь ЛЕТ В СеРбии

В период с 2009 
по 2018 годы в разви-
тие NIS было вложено 

почти 
€ 3 млрд. 
Выросли все опера-
ционные показатели

ТекСТ › Александр фролов

фОТО › ПАО «Газпром нефть»

В начале 2019 года исполнилось ровно десять лет с момента, когда «Газпром 
нефть» приобрела контрольный пакет акций сербской компании NIS. Сегодня NIS – 
это один из самых успешных проектов российского нефтегаза за рубежом. Роль 
этой компании для взаимовыгодного сотрудничества двух стран сложно переоце-
нить. Достаточно сказать, что во многом благодаря усилиям российской стороны 
сегодня NIS обеспечивает порядка 15% всех поступлений в бюджет Сербии.

Отойти от пропасти
Прошлое десятилетие выдалось крайне 
неблагополучным для сербской эконо-
мики. NIS терпела убытки с 2005 года. 
К 2009 году она накопила задолженность 
свыше 1 млрд долларов. Все операцион-
ные показатели сокращались, не было 
внятной стратегии развития, кото-
рая позволила бы выйти из затянувше-
гося кризиса. Не будет преувеличением 
сказать, что сербская компания стояла 
на краю пропасти. И только приход рос-
сийского капитала в 2009 году спас 
ее от падения в финансовое небытие.

Ради исторической справедливости 
стоит напомнить, что промышленность 
Сербии пострадала в ходе натовских бом-
бардировок. В этом году, кстати, испол-

няется 20 лет со времени этих трагиче-
ских событий. Особенно пострадала неф-
тяная отрасль. И если она не оказалась 
в руинах в физическом смысле (благо-
даря усилиям граждан Сербии), то после-
довавшие экономические санкции при-
вели ее в состояние руин финансовых 
и технологических.

В 2008 году чистые убытки NIS состав-
ляли 100 млн евро. В 2009-м они снизи-
лись до 47 млн евро, а в 2010-м компания 
уже продемонстрировала чистую при-
быль – 160 млн евро. Показатель EBITDA 
в период с 2009 по 2018 годы вырос 
со 110 млн евро до 454 млн евро.

Более чем в два раза увеличились 
налоговые обязательства и отчисления 
на дивиденды: в 2009 году – 778 млн 
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батывать большие объемы данных 
в целях поиска нефтяных месторо-
ждений. Цифровизация в области 
переработки – это Operator training 
system (программа обучения опера-
торов в виртуальных цехах). Также 
существует проект ЕKONS, позво-
ляющий операторам в реальном вре-
мени видеть, как их конкретные дей-
ствия влияют на прибыль цеха, а тем 
самым и всего NIS.

конкурентная среда
Сербский рынок является доста-
точно конкурентным. Помимо NIS, 
на нем работают MOL, LUKOIL, OMV 
и другие местные и зарубежные 
нефтяные компании. Региональный 
рынок представляет собой еще боль-
ший вызов. В странах Балканского 
региона и этой части Европы суще-
ствует много нефтяных игроков 
и заводов. Помимо уже упомяну-
тых, здесь присутствуют Rompetrol, 
Helenik Petroleum, INA, «Зарубеж-
нефть» и др. Нефтеперерабатываю-
щие мощности некоторых из этих 
компаний превосходят объем пере-
работки NIS в Панчево. Рынок Сер-
бии является открытым и каждый 

может завозить свое топливо 
и открывать розничные объекты.

Несмотря на необходимость кон-
курировать с большим количеством 
сильных игроков, NIS доминирует 
на сербском рынке, обладая сетью 
из более чем 300 автозаправочных 
станций под брендами GAZPROM 
и NIS Petrol (еще 90 расположены 
за пределами Сербии). Во многом 
это обусловлено логистическими 
преимуществами компании.

Потребление моторного топ-
лива в балканском регионе (в том 
числе в Сербии) в данный момент 
растет. Модернизация нефтеперера-
батывающих мощностей позволила 
NIS многократно повысить каче-
ство реализуемого топлива. Сегодня 
на своих заправках компания реали-
зует не только ординарное, но и пре-
миальное топливо G-Drive. Под этим 
брендом продается также спортивная 
экипировка, жевательная резинка, 
энергетические напитки и т. д. Раз-
вивается сеть ресторанов Drive Cafe. 
Только в 2018 году под собствен-
ной торговой маркой 
было выпущено 23 новых 
продукта.

После завершения строительства 
установки глубокой переработки 
НПЗ Панчево увеличит объемы 
производства высококачественных 
нефте продуктов, прежде всего 
дизеля, выпуск которого вырастет 
на 38%. Это также укрепит позиции 
NIS на родном рынке и на Балканах 
в целом. Надо заметить, что с при-
ходом «Газпром нефти» NIS значи-
тельно расширила деятельность 
в регионе.

Региональная экспансия прово-
дилась по двум основным направле-
ниям: расширение розничной сети, 
а также разведка и добыча углево-
дородов. Помимо Сербии, NIS ведет 
разведку на территории Румынии 
и Боснии и Герцеговины. В Боснии 
и Герцеговине работает дочернее 
предприятие «Ядран Нафтагас», 
основанное в 2010 году. Здесь у NIS 
также есть 37 АЗС.

Дочернее предприятие в Румынии 
NIS Petrol было создано в 2011 году. 
В этой стране у NIS шесть концес-
сионных блоков и 18 АЗС. В том же 
году создано дочернее предприятие 
в Болгарии – 35 АЗС.

Энергетический холдинг
С 2013 года нефтегазовая компания 
начала преображаться в энергетиче-
ский холдинг – стартовала реализа-
ция программы когенерации, благо-
даря которой на нефтяных и газовых 
месторождениях в Сербии из газа, 
который ранее сжигался на факель-
ной установке, вырабатывается 
электрическая и тепловая энергия.

В Сербии NIS к настоящему вре-
мени построила 14 малых электро-
станций общей мощностью 14,5 МВт. 
В это бизнес-направление инвести-
ровано около 20 млн евро. Первые 
объемы электроэнергии, произве-
денные на когенерационных мощ-
ностях NIS, проданы в 2014 году. 
Компания, наряду с государствен-

ным монополистом («Электрохозяй-
ство Сербии»), стала единственным 
производителем электроэнергии, 
вырабатывающим и продающим 
ее на свободном рынке. Кроме того, 
компания развивает производство 
и реализацию тепловой энергии 
из геотермальных источников 
мощностью 12 МВт.

Также NIS осуществляет торговлю 
электроэнергией на рынках Боснии 
и Герцеговины, Румынии, Словении, 
Венгрии и Черногории.

В соответствии со Стратегией 
развития NIS до 2025 года, дальней-
шее строительство мощностей для 
производства электроэнергии явля-
ется одним из приоритетов ком-
пании. В связи с этим совместно 
с партнерами планируется реали-
зовать два проекта: строительство 
теплоэлектростанции (ТЭС) в Пан-
чево и строительство ветропарка 
Пландиште.

Проект ТЭС NIS реализует в со -
трудничестве с «Газпром энерго-
холдингом» – сербской компании 
принадлежит 49% в этом проекте. 
Установленная мощность парогазо-
вой теплоэлектростанции составит 
около 200 МВт. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 2020 год.

Второй крупный электроэнерге-
тический проект – это строитель-
ство ветропарка Пландиште, кото-
рый также будет реализован с парт-
нерами. Стоимость проекта – около 
140 млн евро. Установленная мощ-
ность превышает 100 МВт, а завер-
шение проекта также планируется 
в 2020 году. После этого NIS и парт-
неры будут располагать установками 
по производству электроэнергии 
мощностью свыше 300 МВт.

Один из крупнейших экспортеров 
Сербии
За прошедшее десятилетие из ком-
пании, зависимой от импорта, NIS 

превратилась в одного из круп-
нейших экспортеров в Сербии. 
Безусловно, она продолжает активно 
закупать нефть на внешнем рынке, 
так как собственная добыча не удо-
влетворяет всех потребностей. 
В импортируемой нефтяной кор-
зине в значительной мере присут-
ствуют и российские сорта – Urals, 
а также Novy Port – высококаче-
ственная нефть Новопортовского 
месторождения «Газпром нефти».

Но связи с российским рынком 
этим не ограничиваются. NIS поку-
пает в России современное обо-
рудование, импортирует инно-
вационные технологии, которые 
необходимы для повышения эффек-
тивности геологоразведочных работ 
и добычи углеводородов, а также 
требуются в сегменте производ-
ства и реализации высококаче-
ственных нефтепродуктов. Говоря 
об импорте технологий, важно отме-
тить и тесное сотрудничество между 
двумя Научно- технологическими 
центрами.

При всем этом объемы экспорта 
NIS продолжают расти – в прошлом 
году они на 14% превысили пока-
затель 2017 года. Компания про-
дает за рубеж бензин, дизель, аро-
матические нефтепродукты, мазут, 
серу, керосин, моторные масла. 
В 2018 году был достигнут рекорд 
производства и продажи битума 
в объеме 400 тыс. т на внутреннем 
и зарубежном рынках. Сегодня NIS – 
один из крупнейших производителей 
этого продукта в регионе. Сербский 
битум экспортируется в страны 
Европы, такие как Румыния, Болга-
рия, Словения, Австрия, Хорватия, 
Словакия, Венгрия и Германия.

Благодаря «Газпром нефти» NIS 
из местной нефтегазовой компании 
в долгах и убытках выросла в одну 
из ведущих энергетических систем 
Юго-Восточной Европы. 

В соответствии со Стратегией 
развития NIS до 2025 года строи-
тельство мощностей для произ-
водства электроэнергии является 
одним из приоритетов компании14,5 МВт 

составляет общая мощность 
14 малых электростанций, 
построенных NIS в Сербии 
к настоящему времени
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и участников на страницах «Днев-
ника Спартакиады». – Это празд-
ник спорта и дружбы, который еже-
годно объединяет самых сильных 
и целеустремленных спортсменов 
Газпрома».

Алексей Крюков, генеральный 
директор ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург», обращаясь к при-
ехавшим в город на соревнования, 
напомнил о том, что у газпромов-
ской спартакиады есть история 
и традиции, связанные с ураль-
ским мегаполисом: «Екатеринбург 
не в первый раз принимает круп-
ные творческие и спортивные меро-
приятия, проходящие под эгидой 
ПАО «Газпром». Начало этой тради-
ции было положено десять лет назад: 
в феврале 2009 года столица Сред-
него Урала стала местом проведения 
отборочного тура корпоративного 
фестиваля творческих коллективов 

и исполнителей «Факел». А уже 
в августе Екатеринбург впервые 
принял летнюю спартакиаду компа-
нии. После этого нам еще дважды 
выпадала честь стать центральной 
спортивной площадкой «Газпрома»: 
в 2012 и 2014 годах здесь прохо-
дили Белые Игры. Именно в Екате-
ринбурге началась история прове-
дения объединенных спартакиад – 
взрослой и детской».

Расположенный на восточном 
склоне Уральских гор четвертый 
по величине город России стано-
вился одним из мест проведения 
таких крупнейших спортивных 
соревнований, как чемпионат мира 

по хоккею с мячом (1965), чемпио-
нат мира по футболу (2018). В Екате-
ринбурге расположено более 1,7 тыс. 
спортивных сооружений, в том 
числе 16 стадионов с трибунами, 
440 крытых спортзалов и 45 плава-
тельных бассейнов. Функционируют 
38 спортивных детско-юношеских 
школ олимпийского резерва.

Само место, конечно, обязывало 
участников проявить всё, на что они 
способны. Екатеринбургские спор-
тивные традиции – это ведь и един-
ственный хоккеист в мире, выиг-
равший Олимпийские игры, чем-
пионат мира, Кубок Стэнли и Кубок 
Гагарина, – Павел Дацюк (в городе 
даже есть ледовый дворец «Дацюк-
арена»), и легендарный Николай 
Карполь с его волейбольным клубом 
«Уралочка».

За неделю было разыграно 138 
наград в шести видах спорта. Спорт-
смены 25 взрослых и 11 детских 
команд из 27 «дочек» продемон-
стрировали за все эти дни желез-
ную волю к победе, но победил, 
как водится, сильнейший.

Первое место среди взрослых 
команд в общекомандном зачете 

заняли спортсмены из ООО «Газ-
пром трансгаз Югорск», второе – 
из ООО «Газпром трансгаз Екате-
ринбург», третье – из ООО «Газпром 
трансгаз Томск».

В детском первенстве победите-
лем признана команда ООО «Газ-
пром трансгаз Екатеринбург». Вто-
рое место завоевали юные спорт-
смены из ООО «Газпром трансгаз 
Томск», третье – из ООО «Газпром 
трансгаз Югорск».

Во Дворце игровых видов 
спорта «Уралочка» победителей 
поздравили заместитель Предсе-
дателя Правления ПАО «Газпром» 
Сергей Хомяков, генеральный 

директор ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» Алексей Крюков 
и главный судья Спартакиады 
Владимир Тортышев.

«Газпром» – компания №1 на ми -
ровом энергетическом рынке. Мы 
знаем, что значит соревноваться, кон-
курировать и что значит быть лиде-
рами, – обратился к участникам 
Сергей Хомяков. – На Спартакиаде 
вы еще раз продемонстрировали, 
что в нашей компании работают 
сильные, энергичные, уверенные 
в себе люди. Подрастает хорошая, 
перспективная молодежь. И с такой 
командой мы решим любые задачи, 
стоящие перед нами. Двигайтесь 
вперед! Побеждайте!»

Говоря о минувших спортив-
ных баталиях, очевидцы Спарта-
киады-2019 чаще всего начинают 
с энтузиазмом делиться впечат-
лениями, рассказывать о момен-
тах борьбы, противостояниях. 
Что, конечно, лишний раз показы-
вает: популяризацию ЗОЖ гораздо 
эффективнее осуществлять не при-
зывами, не на словах, а, в частно-
сти, проводя такие масштабные 
соревнования. 

Экскурс в историю
Слово «спартакиада» позаимствовано 
из античной истории: Спартак – так 
звали предводителя восстания рим-
ских рабов. Изначально спартакиа-
дами назывались спортивные сорев-
нования, проводимые немецкими 
спортивными клубами прокоммуни-
стического направления. В 20-е годы 
прошлого века спартакиады полу-
чили распространение и в СССР. 
Сегодня, устраивая такие крупные 
соревнования, «Газпром» словно воз-
вращает нас во времена Советского 
Союза, когда подобные мероприятия 
умели проводить, что называется, 
с огоньком. Можно сказать, что каж-
дый раз, когда идет спартакиада, вос-
стают, в лучшем смысле этого слова, 
спортсмены: показывают свою силу, 
свои лучшие качества, свой героизм.

Зимние и летние спартакиады 
ПАО «Газпром» проводятся с 1996 

года. Среди главных целей этого 
мероприятия, конечно, популяриза-
ция здорового образа жизни. Спар-
такиады проходят в регионах, где 
присутствуют дочерние предприя-
тия компании. Участниками стано-
вятся работники «Газпрома», а также 
дети, занимающиеся в спортивных 
секциях дочерних обществ и органи-
заций компании. К соревнованиям 
не допускаются члены сборных 
команд России, участники зональ-
ных соревнований, официальных 
первенств и чемпионатов РФ, пер-
венств и чемпионатов Европы, мира, 
Олимпийских игр.

Советские спартакиады изна-
чально были некой альтернати-
вой Олимпийским играм, в кото-
рых молодая страна советов пер-
вое время не участвовала. Потому 
их программа во многом повторяла 
олимпийскую. Газпромовские спар-

такиады в этом плане отличаются 
существенно.

Программы их проведения раз 
от раза довольно сильно менялись. 
В 2019 году в рамках зимней спар-
такиады соревнования проходили 
по таким видам, как баскетбол, 
мини-футбол, волейбол, настоль-
ный теннис, пулевая стрельба… 
Из чисто зимних видов спорта были 
только лыжные гонки. Если говорить 
о дисциплинах, то это индивидуаль-
ная гонка классическим стилем, 
индивидуальная гонка свободным 
стилем, индивидуальный спринт 
классическим стилем, эстафета.

екатеринбург‑2019
«Спартакиады – важная часть кор-
поративной культуры нашей боль-
шой компании, – отмечает Предсе-
датель Правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер, приветствуя гостей 

ТекСТ › Владислав Корнейчук

фОТО › ПАО «Газпром»

В четвертый раз масштабное спортивное мероприятие проводилось 
в Екатеринбурге. В этом году на границе Европы и Азии собрались 
36 взрослых и детских команд из 27 дочерних предприятий «Газпрома», 
а это почти полторы тысячи спортсменов!

В Екатеринбурге прошла XII зимняя Спартакиада ПАО «Газпром»

воССтание СпортСменов

ПОБЕДИТЕЛИ 
В ОБщЕКОМАНДНОМ 
ЗАЧЕТЕ СРЕДИ 
ВЗРОСЛЫХ КОМАНД:

1 – ООО «ГАЗПРОМ 
ТРАНСГАЗ ЮГОРСК»

2 – ООО «ГАЗПРОМ 
ТРАНСГАЗ 
ЕКАТЕРИНБУРГ»

3 – ООО «ГАЗПРОМ 
ТРАНСГАЗ ТОМСК»

за неделю СПОРТСмены 25 ВзРОСлых 
и 11 деТСких кОманд из 27 «дОчек» 
РазыгРали 138 нагРад В шеСТи Видах 
СПОРТа. 
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Произведения, оказавшиеся 
под одной обложкой, в позитив-
ном ракурсе дают представление 
о людях, об отрасли. Хотя и не раз-
влечения ради задуман альманах. 
Здесь рассказы, возвращающие нас 
к событиям Великой Отечественной, 
воспоминания о том, как в 1970-е 
годы осваивали тундру, афганские 
зарисовки…

Кстати, так ли уж много изданий, 
открыв которые работники и вете-
раны отрасли могут прочитать: 
«Первые в Уренгое пять скважин для 
добычи сеоманского газа распола-
гались в 3 км восточнее промбазы 
буровиков… Весна и начало лета 
1975 года… На всех без исключения 
участках шла напряженная работа. 
Будь то транспортники, строители, 
буровики, геологи, геофизики – 
везде ценились взаимовыручка 
и взаимопомощь…» («Так это было», 
Вячеслав Гуляев, ПФ «Севергазгео-
физика», ООО «Газпром георесурс»).

Эти мемуары занимают две 
с небольшим журнальные полосы. 
Изложение сухое, с использованием 
терминов, названий, но в целом, 
конечно, всё в этом документаль-
ном рассказе понятно. Нет пафоса. 
Есть та реальность. И есть настрое-
ние. Хорошее. Светлое. Узнавая 
о трудных условиях работы геофи-
зиков, читатель словно участвует 
в задушевной беседе.

Почему бы, вообще говоря, 
чаще не концентрировать внима-
ние на положительных особен-
ностях? Разве это роскошь, разве 
не необходимость?

Сегодня, в отличие от 70 лет 
советской власти, пресса в массе 
своей, к сожалению, не очень заин-
тересована в том, чтобы осве-
щать проблемы и подвиги трудя-
щихся. Много ли мы узнаем благо-
даря государственным телеканалам 
о том, что думают, что чувствуют, 
как сказали бы когда-то в про-
грамме «Время», передовики про-
изводства? А ведь и сегодня спе-
цифика трудовой деятельности 
в нефте газовой отрасли нередко, 

как и в 1975 году, требует значитель-
ных усилий, напряжения. А значит – 
взаимовыручки и взаимопомощи.

Творчество технарей
Неудивительно, что с пробами 
пера в подобном альманахе с инте-
ресом знакомятся друзья, коллеги 
по работе, родные, близкие. Интерес 
этот вызван далеко не только тем, 
что читатели знакомы с авторами. 
И не только тем, что на страницах 
альманаха присутствует ностальгия, 
затрагиваются какие-то волнующие 
всех работников отрасли проблемы.

В «Литературных горизонтах» 
можно найти как фотографии пей-
зажей Крайнего Севера и Север-
ного Кавказа, так и поэзию инжене-
ров Ноябрьска и Санкт-Петербурга. 
Такое издание показывает разные 
грани жизни, быта нефтяников 
и газовиков в разных регионах 
(сложно найти территории, на кото-
рых в той или иной степени не при-
сутствовал бы «Газпром»), а также 
их способности, таланты.

Формат литературно-художе-
ственного журнала таков, что газо-
вики и нефтяники не только могут 
найти там что-то, рассказывающее 
об их жизни, – никогда не печатав-
шиеся представители профессий, 
далеких от литературы и фотогра-
фии, получают шанс увидеть свои 
тексты и снимки опубликованными.

«Руководители газпромовских 
предприятий справедливо считают, 
что для человека, который после 
основной работы садится за стол 
и создает литературные произве-
дения, это не блажь и излишество, 

а форма самосовершенствования, – 
делится своими мыслями главред 
«Литературных горизонтов» Георгий 
Добыш, который в свое время редак-
тировал похожее издание – альма-
нах «Литературный факел». – Худо-
жественная деятельность во многом 
способствует формированию в чело-
веке творческого мышления и отно-
шения к профессии… Существо-
вание нашего альманаха – явление 
по нынешним временам уникальное. 
Ничего подобного нет ни у нас, 
ни за рубежом: кому там нужен 
человек с душой! А в России о нем 
все-таки вспоминают».

В свое время немало сочини-
телей и фотографов опубликова-
лось на страницах «Литературного 
факела». Авторами альманаха стано-
вились инженеры, техники, сотруд-
ники служб по связям с обществен-
ностью, журналисты, работающие 
в корпоративных изданиях, разного 
уровня руководители дочерних 
предприятий. Достаточно боль-
шому количеству читателей стали 
доступны тогда стихи, рассказы, вос-
поминания (о детстве, юности, о пер-
вых шагах на профессиональном 
поприще), скорее всего, еще долго 
пролежавшие бы, не будь альманаха, 
в ящиках столов, на компьютерных 
картах памяти.

По результатам ежегодно про-
водившихся «Литературным факе-
лом» творческих семинаров с уча-
стием известных писателей, поэтов 
и критиков лучших авторов литера-
турно-художественного альманаха 
принимали в члены Союза писате-
лей России. «Литературные гори-
зонты» намерены продолжать и эту 
традицию. Однако, по словам глав-
ного редактора альманаха, пополне-
ние писательских рядов – не основ-
ная цель: главное в данном случае – 
не победа, в приоритете – участие. 
В то же время, думаю, это, конечно, 
не означает того, что дебютиро-
вавшие на страницах «Литератур-
ных горизонтов» прозаики и поэты 
никогда не станут настоящими 
писателями земли русской. 

Для человека, кото-
рый после основной 
работы садится 
за стол и создает 
литературные про-
изведения, это 
не блажь и излише-
ство, а форма само-
совершенствования

В первом номере нового литературно-художественного альманаха «Литературные горизонты» – произве-
дения работников разных предприятий нефтегазовой отрасли, в том числе ряда газпромовских «дочек»: 
ООО «Газпром трансгаз Самара», ООО «Газпром трансгаз Югорск», ООО «Газпром ПХГ», ООО «Газпром трансгаз 
Санкт-Петербург» и многих других.

Газовики и нефтяники делятся хорошим

Литература 
на горизонте

ТекСТ › Владислав Корнейчук

фОТО › pixabay.com

Так это было, так это будет
Издание 256-страничного литератур-
но-художественного альманаха осу-
ществляется при поддержке Нефте-
газстройпрофсоюза РФ, Союза писа-
телей России, Союза журналистов 
РФ. К выходу готовится уже второй 
номер «Литературных горизонтов».

«Я искренне рад подобной тяге 
наших газовиков и нефтяников 
к литературе, – говорится в обраще-
нии председателя Нефтегазстрой-
профсоюза РФ Александра Кор-
чагина. – Хотелось бы пожелать 
им дальнейших удач на этой стезе 
и успехов в их повседневной работе. 

Надеюсь, что альманах «Литератур-
ные горизонты» станет надежным 
и желанным спутником сотрудни-
ков газовой и нефтяной промыш-
ленности. Ведь это издание зна-
комит их с литературным твор-
чеством тех, кто трудится рядом 
с ними».
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вышел очень интересный роман неизвестного доселе 
автора – Григория Служителя «Дни Савелия». Эту книгу 
покупают, читают, и здесь работает эффект сарафанного 
радио: люди передают ее друг другу.
– Сегодня литобозреватели говорят об «исчезнове
нии «невроза Белинского», «разрушении иерархии» 
в литературе…
– Думаю, феномен литературной критики, начиная 
с Белинского и заканчивая критиками советского 
периода, такими как Игорь Золотусский, Лев Аннин-
ский, Игорь Дедков, был связан прежде всего с толстыми 
литературными журналами. Разделы критики там все-
гда вызывали острый интерес. Была полемика, борьба 
между журналами, и критики находились в авангарде. 
Эта борьба выходила за рамки литературы, потому что 
в СССР в условиях цензуры писателям, критикам было 
позволено больше, чем, скажем, журналистам. А сего-
дня литература стала литературой. И от критики никто 
не требует, чтобы та обсуждала политические вопросы. 
Жанр критической статьи уступил место рецензии. Чита-

телю большая критическая статья не нужна, он хочет 
рекомендацию – хорошую, умную, – стоит ли ему брать 
ту или иную книгу в руки. Критика именно этим сегодня 
и занимается: дает книгам оценки. Как ресторанная кри-
тика оценивает рестораны. Сказать, что она вся куплена? 
Не думаю. Есть вполне независимые люди. Но, конечно, 
там нет Белинского. Потому что сегодня он не нужен.
– «Толстяки» в литературной среде имеют достаточно 
большой вес, несмотря на то что широкие круги могут 
не подозревать о том, что те живы. Непонятно, как же 
критика в них тогда утеряла свое влияние…
– К сожалению, вес незначителен. Раньше писатели, как 
правило, сначала печатали свои произведения в журна-
лах. И было важно, где именно ты напечатался. А потом 
уже выходила книга, но она была отчасти вторична. 
И журнальная публикация как раз вызывала критиче-
скую волну. Это всё было волнительно и интересно. 
Сегодня многие крупные писатели идут сразу в изда-
тельство, которое может быстрее в наши дни выпустить 
книгу, чем литературный журнал выйдет.

Выше критики
– Алексей Николаевич, функция серьезной литера
туры – адаптировать человека, общество в новых 
реалиях. Как вы думаете, современная проза в России 
помогает осознать какието значимые процессы? Если, 
конечно, вы с таким определением согласны.
– Я бы согласился при условии, что сам писатель, когда 
пишет, про все эти вещи не думает. Мне кажется, это 
будет мешать. Есть точная формула, которую вывел 
Герцен: «Мы не врачи, мы боль». Надо заметить, что, 
когда Герцен это говорил, то никакого пафоса в его сло-
вах не было, он скорее отбивался от атак российской 
общественности, которая требовала от литературы 
рецептов, указаний, как жить. И он, извиняясь в какой-то 
степени, возражал: «Мы не врачи, нет, мы всего лишь 
боль». Сам того не желая, он выразил кредо литературы. 
Но все-таки это боль, которая себя осознает, а это уже 
похоже на диагностику. А вообще литература очень раз-
ная, и, конечно же, есть книги, которые дают представле-
ние о нашей сегодняшней жизни и помогают ее понять.

– Существуют писатели, которые активно продви
гаются издательствами, и есть немало малоизвест
ных, заслуживающих внимания авторов. В магазине 
(а в интернете, по сути, то же самое) посетителя встре
чает приоритетная выкладка с Прилепиным, Пеле
виным, Быковым, Водолазкиным, Ивановым, всё 
остальное – гдето далеко на полках…
– Прилепин ведь тоже в свое время был никому 
не известный человек. Потом он написал одну вещь, 
другую, его заметили, выделили и стали продвигать. 
Никто не продвигает нулевую величину, не занимается 
выращиванием гомункула. За успехом названных вами 
писателей стоит прочная основа, талант, труд. Статус 
писателя ведь сегодня во многом девальвирован. У нас 
не только нет идеологической цензуры, мы потеряли 
ремесленную, профессиональную цензуру. Любой может 
издать книгу, назвать себя писателем. Пойди проведи 
границу между настоящим писателем и ненастоящим!

Но я бы не стал сводить литературную картину только 
к тем, кого вы назвали. Например, в прошлом году 

Пора ОДИНОчЕк

инТеРВью › На вопросы журнала отвечает ректор 
Литературного института имени А. М. Горького, писатель 
Алексей Варламов

фОТО › Из открытых источниковбеСедуеТ › Владислав Корнейчук

СегОдня лиТеРаТуРа СТала 
лиТеРаТуРОй. и ОТ кРиТики 
никТО не ТРебуеТ, чТОбы 
Та ОбСуждала ПОлиТичеСкие 
ВОПРОСы. жанР кРиТичеСкОй 
СТаТьи уСТуПил меСТО Рецен-
зии. чиТаТель хОчеТ РекОмен-
дацию – хОРОшую, умную, – 
СТОиТ ли ему бРаТь Ту или 
иную книгу В Руки
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Я считаю, что толстые журналы погубили мы все, 
перестав их выписывать. Их вес сегодня пропорцио-
нален тиражам, уменьшившимся с прежних несколь-
ких миллионов до сегодняшних нескольких тысяч. 
Это не значит, что толстые журналы не нужны. Нужны, 
чтобы там печатались молодые авторы, например. Если 
ты напечатался в толстом журнале, то, считай, прошел 
профессиональную цензуру.

Но при этом «толстяки» сегодня – не эпицентр лите-
ратурной жизни. Важнее «Редакция Елены Шубиной», 
где издают и Людмилу Улицкую, и Захара Прилепина, 
людей, которые, скорее всего, и говорить-то друг 
с другом ни о чем не станут по идейным соображениям. 
И в толстом журнале их соседство было бы невозможно. 
Потому что он традиционно всегда был союзом едино-
мышленников, политической партией.

А издательство – не политическая партия. Это про-
фессиональная гильдия, она печатает то, что, с точки 
зрения издателя, качественно, хорошо, интересно. 
Политика здесь вторична. И это новый этап русской 
литературы, которого раньше не было.

Плюрализм мнений
– В последнее время часто слышится: Лимонов – 
великий писатель. Каким же тогда считать писате
лем Толстого или Шолохова? И потом, может быть, 
раз уж Лимонов – великий, пора изучать похождения 
Эдички в рамках школьного курса? Нужна литератур
ная «иерархия»? Или всё это, как большие критические 
статьи, вчерашний день?
– Думаю, это вещь вольная. Есть те, для кого важно. Есть 
те, для кого это совершенно не важно. Никто сегодня 
не имеет ни малейшей возможности управлять литера-
турным процессом. Более того, думаю, никакого лите-
ратурного процесса и не существует, он закончился, ибо 
нет зеркала, которое этот процесс не только отражало, 
но и создавало. Литература в СССР была колхозом или 
совхозом со всеми их плюсами и минусами. А сегодня 
есть отдельные хозяйства – более или менее крупные. 
Но как определить значимость и удельный вес? Можно 
по количеству премий, по тиражам, по гонорарам. 
Но я не уверен, что эти критерии являются объектив-
ными. Для кого-то Лимонов – великий писатель. Для 
кого-то – нет. И то и другое – очень хорошо. Может сего-
дня писатель быть патриотом и заниматься обществен-
но-политической деятельностью? Да. А быть либералом? 
Пожалуйста! Хочешь – иди на Болотную, хочешь – поез-
жай в Донбасс. Хочешь – никуда не езди, хочешь – живи 
во Франции, хочешь – в тайге. Никто тебе не навязывает 
какой-то сценарий… Абсолютная свобода. Даже те писа-
тели, которые очень критически относятся к действую-
щей власти, не могут привести примеры, когда им кто-то 
мешает писать, издавать свои произведения, встре-
чаться с читателями, участвовать в книжных ярмарках, 
получать литературные премии…
– Но ведь учебный курс формируется в связи с при
оритетами.
– Когда мы говорим о литературе XIX века, там этот кор-
пус более-менее сформирован. Когда о XX веке, всё слож-
нее. В советское время на волне были одни писатели, 
в постсоветское – другие. Сейчас линия выпрямляется. 
Мы понимаем, что русская литература это и Шолохов, 

и Солженицын, и Булгаков, и Фадеев, и Горький, и Набо-
ков. У всех должно быть свое место. Что касается совре-
менной литературы, здесь никакого консенсуса быть 
не может. Когда мы составляем программу курса совре-
менной литературы, это всегда вкусовщина. Пройдет 
время – станет ясно, что останется… Понятно, что Лимо-
нов – не великий писатель в том смысле, который мы 
имеем в виду, говоря о Льве Толстом или Достоевском, 
и не всё, им написанное, интересно. Но роман «Это 
я, Эдичка» останется. Конечно, хочется кого-то из совре-
менников назвать великим. Для меня Виктор Астафьев 
такой. А из недавно ушедших – Владимир Маканин, 
Валентин Распутин, Василий Белов. Из живущих – и дай 
ему бог здоровья и долголетия – очень люблю Бориса 
Екимова. Великий ли он писатель? Не знаю. Но очень 
хороший. У него классные произведения, которые, 
я уверен, надо изучать и в школе, и в университете.
– Существуют писательские навыки, которые можно 
получить в вузе. А что с личностью, с внутренним 
миром прозаика, поэта? Какоето этому в Литинституте 
внимание уделяется?
– Воспитанием личности мы все, хотим или нет, так или 
иначе занимаемся. В Литинституте и не в Литинституте. 
В любом учебном заведении. Независимо от того, есть 
специальная программа или нет. Определяется это 
одной единственной вещью – личными качествами пре-
подавателя. Можно придумать курс, поставить задачу 
воспитывать, формировать, но получить на выходе пол-
ный ноль или уйти в минус. Я против того, чтобы эту 
проблему искусственно разогревать. Я учился в совет-
ское время, когда была задача формировать на семина-
рах и лекциях по «Истории КПСС» и «Марксистско-ле-
нинской философии» людей, идейно преданных делу 
коммунистической партии. И чего добились? Сформи-
ровали антикоммунистов. С другой стороны, с благо-
дарностью вспоминаю своих преподавателей, которые 
просто читали нам лекции по разным предметам и ока-
зывали огромное человеческое влияние. И у нас в инсти-
туте есть такие преподаватели. Студенты стремятся 
взять у них не только профессиональные, но и человече-
ские знания. Талант писателя и педагога, к сожалению, 
не всегда совпадают. Скончавшийся в прошлом году 
Олег Павлов был не только блистательным писателем, 
но и отличным мастером, которого студенты обожали.
– В свое время Литинститут создавался как часть, 
скажем так, совписовской инфраструктуры, пред
назначением которой было создание новой литера
туры, пропаганда. Сегодня ваш вуз также существует 
не без помощи государства, а идеологические функции 
какието на него возложены?
– К счастью, нет. Я искренне благодарен государству, 
что никакого идеологического вмешательства с его сто-
роны в нашу деятельность нет. Да, исторически вуз 
создавался как кузница советской литературы. Но лите-
ратура так устроена, что переваривает всякие глупости – 
и на выходе получаются хорошие вещи. Можно по-раз-
ному относиться к Горькому, но то, что он придумал этот 
институт, выбил для него в центре Москвы на Тверском 
бульваре замечательную усадьбу, мы помним.

Литинститут всегда был очень свободным, творческим 
вузом, в котором уважались разные точки зрения, тече-
ния, направления. И здесь никогда никого не травили. 

С одной стороны, учились Евгений Евтушенко и Белла 
Ахмадулина, с другой – Василий Белов и Николай 
Рубцов. Предмет нашей гордости – и те и другие. 
Здорово, что так было. И, надеюсь, так будет всегда.

Мы не можем, да и не стремимся к тому, чтобы уберечь 
студентов от политических или мировоззренческих раз-
ногласий. Наоборот, мы хотим, чтобы они были открыты 
всему и выбирали то, что нравится. Скажем, мне нра-
вится русская идея. Но это не значит, что я буду ее наса-
ждать. И стану приглашать только тех преподавателей, 
которые исповедуют похожие взгляды. А тех, у кого они 
другие, буду под тем или иным предлогом отстранять. 
Я считал бы это глупым, недостойным, вредным наконец.

Восхождение на литературный олимп
– Сколько бюджетных мест в Литинституте?
– В том году нам дали 81 место. Плюс берем еще чело-
век 30 студентов на коммерческой основе. Так на очном 
отделении. Когда-то, в те же 1990-е, бюджетных мест 
было гораздо меньше.

Что хорошо в советские времена было, Союз писате-
лей занимался не только идеологической обработкой, 
ее размеры не надо преувеличивать, там тоже не дураки 
сидели. Но вот там, в частности, хорошо понимали, 
что в творческий вуз неразумно принимать вчерашних 
школьников. Необходим трудовой стаж. Это очень пра-
вильное требование. Сегодня, по закону об образовании, 
мы этого потребовать не можем. И к нам в основном 
идут вчерашние школьники. Они замечательные, глаза 
горят, но жизненного опыта, особенно на первых курсах, 
недостает. То же самое, кстати, и во ВГИКе, и в ГИТИСе, 
и в других творческих вузах. Мне как ректору очень 
мешает ЕГЭ. Те два экзамена, которые мы должны учи-
тывать, часто не позволяют нам взять талантливых 
ребят, которым не хватает высокого балла. Хоть Пушкин 
к вам придет, но если у него ниже 60 по литературе, вы 
не можете его допустить до экзаменов! А ЕГЭ по литера-
туре вообще ни о чем не говорит, по русскому языку – 
хоть о чем-то, а этот экзамен – полный ноль.
– Человек окончил ваш вуз, у него диплом литератур
ного работника, специальность – литературное творче
ство. Куда он, полный амбиций, отправляется?
– Сейчас мало кто из писателей живет только литератур-
ным трудом. Наши выпускники устраиваются в самые 
разные места, потому что диплом Литинститута ценится. 
Так или иначе, все себе место находят. Что касается 
литературной судьбы, она целиком в их руках.
– А если – вы человек искушенный – выпускник вас 
спросит, как подняться на литературный олимп?
– Какого-то секрета нет, и общий совет дать нельзя. Это 
всё индивидуально. Я читаю такой курс «Писательские 
стратегии XX века». Рецепты прошлых успехов. Копи-
ровать это не будешь, но получить пищу для размышле-
ний можно. А вообще мы приглашаем издателей, редак-
торов, журналистов, которые рассказывают о различных 
стратегиях современного молодого писателя. Какие 
темы наиболее востребованы. Как свои литературные 
способности лучше применить. Разумеется, все эти 
рекомендации не на 100% эффективны.
– У вас в вузе серьезно ведется речь о том, что совре
менному писателю необходимы раскрутка и даже 
хайп, как одна из современных технологий…

хОчешь – иди на бОлОТную, 
хОчешь – ПОезжай В дОнбаСС. 
хОчешь – никуда не езди, 
хОчешь – жиВи ВО фРанции, 
хОчешь – В Тайге… даже 
Те ПиСаТели, кОТОРые Очень 
кРиТичеСки ОТнОСяТСя к дей-
СТВующей ВлаСТи, не мОгуТ 
ПРиВеСТи ПРимеРы, кОгда им 
кТО-ТО мешаеТ…
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– Это всё обязательно обсуждается студентами и на семи-
нарах, и на лекциях. Мы живем в таких условиях, когда 
раскрутка, продвижение крайне необходимы. Но раскру-
чивать надо то, что может раскрутиться. Талант издателя 
сегодня – увидеть книгу, которая будет интересна чита-
телю. Но тут, конечно, есть определенное противоречие. 
Например, к нам приходят издатели и говорят: на эту 
тему писать бессмысленно, а на эту – надо; для такой 
аудитории пишите, для такой – не нужно; такая ниша 
занята, такая – нет. Это превращает писателя в испол-
нителя не идеологического, как в СССР, а рыночного 
соцзаказа.

Я сам учился и начинал писать в других условиях. 
Как у Рубцова: «О чем писать, на то не наша воля». 
Не автор выбирает тему, а тема – его. А если выбирает 
сам, то без оглядок – пойдет, не пойдет. Не совсем в тра-
дициях Литинститута готовить авторов для жанровой 
литературы – детективов и тому подобного, но совсем 
уж отстраняться, превращать институт в башню из сло-
новой кости тоже было бы неверно. Должны, считаю, 
работать разные мастера. И те, что в большей степени 
чистые художники. И те, что в жанровом, что ли, реги-
стре. Пусть у студентов будет возможность выбора.
– Дочитываю вашу книгу «Душа моя Павел». Вы 
довольны вниманием критики, тем, как ваш новый 
роман продается?
– Уже три тиража было. Не могу сказать, что полностью 
доволен, но книгу читают, обсуждают, спорят. Была 
у нас очень интересная беседа с Сергеем Шаргуновым 
на канале «Культура» в его новой программе «Откры-
тая книга». А вообще я считаю, если тебя не заметили, 
ты сам в этом виноват. Пиши так, чтобы замечали. Или, 
как сказал Шукшин, когда у него провалился в про-
кате фильм «Странные люди», «хоть узлом завяжись, 
но не кричи в пустом зале».
– Будь у нас чтото вроде того – советского – Союза 
писателей, можно было бы не только скорректировать 
связанные с абитуриентами моменты. Через такую 
структуру по идее можно было бы влиять на издатель
ства, которые, как вы упоминали, диктуют рыночный 
соцзаказ. Разве в том нет нужды?
– Нет. А зачем? Сегодня ситуация, на мой взгляд, 
в принципе достаточно честная. Нет цензуры – и это 
благо. Есть читатель, но он избалованный, перекорм-
ленный, непостоянный, легко отвлекается, переключа-
ется, а вот пойди и такого завоюй! Привлеки к себе вни-
мание, но чтобы вместе с тем это была хорошая, умная, 
честная книга. Чтобы так, как Водолазкину и Басин-
скому, например, удается. В сильный Союз писателей 
я не верю. Я считаю, что время СП прошло. Профес-
сиональная организация, защищающая права писа-
телей, типа Литфонда, в высшей степени деполити-
зированная, имеет право на существование. А Союз 
писателей как авангард единомышленников, заедин-
щиков – это всё в прошлом. Что же касается Литинсти-
тута, то он хорош тем, что ребята пять лет здесь заряжа-
ются – от преподавателей, друг от друга, от этого места, 
от Москвы, от собственной молодости. Чем больше 
возьмут, тем сильнее разгон. Литинституту стать лите-
ратурным игроком, на что-то влиять? Думаю, время 
таких – коллективных – литигроков прошло. Сегодня 
пора одиночек. 

В Сильный СОюз ПиСаТе-
лей я не ВеРю. я СчиТаю, 
чТО ВРемя СП ПРОшлО. 
ПРОфеССиОнальная ОРгани-
зация, защищающая ПРаВа 
ПиСаТелей, ТиПа лиТфОнда, 
В ВыСшей СТеПени деПОли-
ТизиРОВанная, имееТ ПРаВО 
на СущеСТВОВание. а СОюз 
ПиСаТелей как аВангаРд еди-
нОмышленникОВ, заединщи-
кОВ – ЭТО ВСё В ПРОшлОм
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